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《只有芸知道》：

在时间里简单地存在
■文/赵 军

人才的选拔
是最重要的培养

（一）

中国功夫尽管培养者、训练者成

千上万，但是最出色的仍旧是依赖选

拔的，这是因为天生万物，各依其天

性成长。尊重人的个性发挥是艺术

与运动种类得以迅猛而健康发展的

前提。

因此我们要为各类选拔提供平

台，让有天赋的功夫人才脱颖而出。

平台的搭建需要各级政府的重

视，平台的维护更要有充分的社会氛

围。佛山自古武术人才、功夫人才英

雄辈出，那么对于电影而言，如何能

够从中找出胜任功夫电影的真正人

才呢？

人才的脱颖而出以中国电影为例

有三种因素：

第一是时代需要，譬如《少林寺》

是中国与日本的文化交流需要所致，

而中日交流是中国改革开放时代需

要所致，这就是时代的大趋势，给了

功夫演员一个千载难逢的机会，譬如

李连杰。

第二是功夫电影年深月久的沉

淀，不断需要后继有人。譬如香港的

功夫片，已经有了经得起市场检验的

赢利模式，然后需要很多功夫演员承

前继后，譬如成龙。

第三，功夫演员自身顽强的、持久

的坚持努力，最终找到了属于自己的

机会。而此之前的奋斗非常坎坷。

直到时代和社会对于动作片找到了

一种重新的解读，譬如吴京。

现在对于中国电影行业来说，第

三种最值得我们关注与期待，因为中

华民族伟大复兴的新课题正在为我

们各种类型的影片铺开了崭新的平

台，也注入了新鲜的启示。

这是一个我们能够找到电影各种

类型的新解读的伟大时代。

（二）

现在我们看看如何搭建好让人才

脱颖而出的平台，营造出人才成长的

环境。在这个环节上本文也提出三

个构想：

第一，应该是鼓励更多的人拍摄

功夫动作电影。别的省市我们不说，

广东、佛山历来是南派武术的热土，

而 武 术 是 中 华 文 化 底 蕴 深 藏 的 宝

藏。香港电影最辉煌的一是警匪片，

一是功夫动作片。它们并没有拍到

头了，也不会拍到头。只要中华文化

的传承与光大没有终止的一日，功夫

电影就没有拍完的一天。

鼓励多拍功夫动作片就要给予弘

扬中华功夫的创作以更多的支持，让

喜欢拍摄功夫动作电影的投资人在

资金、税收、场景租用、剧本研讨、衍

生品开发等等上得到帮助。本地的

功夫动作电影的小型电影展每年多

进行数次，现在器材已经越来越方

便，但是摄制人才的培养上需要时

日。只要我们把功夫动作电影作为

佛山、广东的一张名片、一个品牌来

经营，一切付出就都师出有名。

一个地区一年当中要出品多少功

夫类型的电影才能够形成风气和环

境呢？我以为一般影片不应该少于

五部，而重要的作品必须年年都出

现。蔚然成风才能激励人才，蒸蒸日

上才会发现人才，而百舸争流才能够

锻造人才，持之以恒才能让人才成为

大师。

第二，鼓励更多的民间游资尝试

拍摄功夫动作电影是营造良好的出

品环境并选拔、塑造人才的捷径。政

府的作用在于政策引导，而民间的市

场化运营配合着政府的支持效果才

会更好。

高手在民间，武术和功夫动作的

高手也在民间。佛山、广东是经济的

热土，也是多元化文化生长的热土，

其中武术功夫文化久盛不衰。民间

的各种比赛和试镜都可能让人才显

示出来，一场高质量的武术赛事也会

吸引众多的影视投资人。

佛山有很多武术类的学校，民间

的赛事可以与学校之间开展校际的

交流，譬如佛山武术学校比武赛事，

分为不同年龄的、师生各自的、不同

武术种类的。荣誉是最初级的鼓励，

比试是最持久的激励，灌输以文明、

道德、影视用途等，能够帮助人才的

成熟与成长。

民间的活动要有管理，其中着重

在守法和文明，因此所有的赛事都应

该在政府的指导下进行，由有德望的

尊者主持活动的规则制定，由政府主

导的监督部门主持活动机构的成立

和打理。

第三，最终还是要拍出高质量、市

场影响大的电影。一部好电影对于

整个地区和所有年轻人、所有投资

人、所有从业者的影响都会是巨大

的。

（三）

我们愿意为佛山的功夫动作电影

事业奉献绵薄之力，希望大家能够潜

下心，认真研究当代武侠电影的新方

向，在中华文明复兴的伟大事业中，

武术和电影的灵魂和方向在哪里？

佛山和广东的武术与电影的魂在哪

里？

有两种因素会持续影响本地的人

才涌现，一是名导演与电影活动经常

出现在当地，一是经常有各种文化盛

事与武术功夫相关以吸引年轻人。

在可能的情况下，这些信息是要传播

出去的，更重要的是政府可以有一个

吸引香港和内地的著名导演每年来

佛山、广东的计划，不断地做，不断地

与佛山电影的投资人与制作人交流。

每年的武术功夫电影展当然是一

段好节奏，但是轰轰烈烈的活动之后

就要敲定交流合作的每年规划，要有

做好电影出品的委员会机构，紧紧地

将愿望落实到每年出一、两部优秀电

影的行动上。

除了上述已经比较成熟的意见之

外，我在此最后提出两个有操作性的

建议。佛山的领导要爱佛山，佛山的

领导要爱佛山的历史，因此爱佛山的

人文传统。佛山的领导因此要爱那

些爱佛山人文传统的人，譬如功夫动

作明星和本地的功夫动作爱好者，年

长的和年轻的功夫动作爱好者们。

这样我们就可以设想每一年在举

办功夫动作赛事的时候，佛山的领导

一定要亲自出面给获奖的选拔出来

的人才颁奖，而且要给广东省的电影

行业协会推荐出任功夫动作电影的

演员。我们把这个选拔活动作为民

间与官方共同参与的活动，更作为扶

植地方健康、向上、文明的活动加以

大力支持。

荣誉是一种健康向上、传承传统

的活动的灵魂。而荣誉来自社会的

各级鼓励，只要出类拔萃，只要被电

影行业认可，只要在电影中崭露头角

的，就要视作佛山的骄傲与光荣。所

以，这些活动领导就一定要出面。

其次，对于功夫动作人才而言，德

艺双馨至为重要。首先是在全佛山

宣扬继承中华武术传统的文化与文

明的精神价值。我们的功夫动作电

影演员都应该是德艺双馨的人才。

海灯法师在世的时候曾经在自己的

回忆中说到：能够以自己的毕生继承

这样一份遗产，是人生的最大幸福。

海灯法师成为全球赫赫有名的武术

泰斗，首先在于他的德，这就是德高

望重。

在一切功夫和动作之上有人类的

普世价值，在一个有着普世价值的练

武者心中，永远都知道哪里才是人生

最重要的地方。如果说练功场会是他

人生最重要的地方，那是因为在练功

当中他同时感悟到人生最大的快乐，

感悟到一种至高无上的精神境界。

因此我们还要在每年的选拔赛中

同时选拔佛山武林界中德高望重的

人士，选拔武德兼修的年轻才俊。在

所有功夫动作人才选拔中都要把德

放在不可忽略的位置，订出评定的标

准。山高人为峰，武高德为魂。佛山

出的是有武德的人才，出的是有德望

的功夫动作豪杰。

电影也一样，中国的电影武术明

星，从李小龙开始，每一代都遵循着

这样的传统、品格、意志。这也是中

国武侠功夫电影的骄傲与传承。其

中有电影之道，也有武学之道，更有

人之道。祝福佛山功夫动作电影大

放异彩，祝福佛山功夫动作人才辈辈

出英雄，德望满青山。

《误杀》：

“旧瓶装新酒”的工艺样板

这是一部看完后让你不想多

说片子本身怎么样，而是更想抒

发自己人生感悟的影片。至于你

的这些人生感悟有多少是真正地

由片中的爱情故事所引发、又有

多少是真正地被导演讲述这个爱

情故事的艺术表现力所触动、还

是有多少你只是人云亦云地给了

些肯定或者否定的看法，对此这

部电影都有种“无所谓”的范儿。

这种“无所谓”往往都是在一

些具有高度统一性的电影里能够

感受得到。《只有芸知道》这部电

影也有高度统一性的特点。

都知道一部电影有它“自己的

观众”。电影创作者、电影投资者

和电影接受者，三者分别从各自

不同的角度选择着、也扮演着这

些“自己的观众”。无论一部电影

的定位是侧重于三者之中的谁，

它都会涉及到电影文本的封闭性

时间设定和三者生命体验的延展

性时间投射。

这次，影片《只有芸知道》就

是极致性地侧重于核心创作者冯

小刚——除了集编剧、导演、制片

人于一身，冯导也是本片“自己的

观众”里的核心观众。这就是本

片高度统一性之所在，以及由此

带来的“整体创作呈现”。冯小刚

导演说，“过了 60 岁之后我的心肠

越来越软，想拍一些纯粹的、美好

的故事，这是我内心的需要，我相

信也是观众的需要。”

作为导演，冯小刚从贺岁档票

房驱动的商业片导演，转向了“作

者导演”，而拍了几部具有文艺片

气质的现实主义作品之后，他继续

往远走，拍了回顾自我青春记忆和

浪漫情怀的影片《芳华》，而到了现

在的《只有芸知道》，更加显露出他

是在用剥去了几层“甲皮”之后的

柔软细腻的心来面对爱情和生死

的复杂心境。冯导整个导演转型

过程表现出的情感内化趋势、生命

能量提升趋势和生命时间减少趋

势，这三股力量凝聚到影片《只有

芸知道》里就是：美好中带有遗憾，

甜蜜里噎着苦涩。

这部电影本体故事的 15 年叙

事 时 间 的 设 定 以 及 期 间 发 生 的

人、事、物，是冯小刚导演自己生

命时间最大限度的投射，也是一

次在时间里的简单存在，简单到

不 去 那 么 在 意 与 观 众 互 动 的 技

巧，不去那么把功夫用到编织一

个容易让观众接受和信服的故事

建构上。

但是，如果冯小刚导演之所以

这次放弃了他一贯擅长的“观众

互动技巧”和“故事编织能力”,是

因为“本片改编自真人真事”这个

似乎是最有力的宣传语和神圣不

可 侵 犯 的 评 论 禁 区 般 的 原 因 的

话，其实作为国内资深导演，冯导

一定是很清楚，如何“改编”才是

关键。

真人真事也罢，第一人称倒序

也罢，反复闪回也罢，要达到“好

看”和“感人”这两个电影基本标

准要求，影片《只有芸知道》还是

在表面上看着“无所谓”的姿态之

下，下了一些其它的功夫，例如用

尽 全 力 地 使 用 了 大 量 的 风 景 镜

头、满满的背景音乐和反复的闪

回段落，来完成人物内心情感的

外 化 和 导 演 自 我 人 生 情 怀 的 追

求。可以想象本片的剪辑过程不

是那么轻松。

作为制片人和编剧之一，冯小

刚导演把身边工作搭档和好友张

述的亲身爱情故事作为原型，来

改编故事，这样的决策是具有一

定风险的。从制片的角度，决定

做这个项目，冯导肯定是相信它

有卖点。据编剧张翎表述：“这部

影 片 是 我 跟 导 演 和 张 述 一 起 写

的。导演在故事架构方面给了非

常大的支持，张述则是在细节上

面做了非常多的补充，然后我是

把 情 绪 和 文 字 落 实 下 来 的 那 个

人。”他（她）们在创作之初就明确

了一个原则, 编剧张翎说：“在一

些 重 大 故 事 节 点 上 必 须 保 持 真

实，比方说两个人的移民经历、开

餐馆、收留流浪狗 Blue 和女招待的

友情，然后大火烧了这个餐馆、罗

洋生病故去，张述带着她的骨灰，

一路送到她生前希望去的地方，像

这些重大节点，都与真实生活保持

一致。中间的连接、铺垫部分，有

时候需要虚构，我们尽量把握生活

真实和艺术真实之间的平衡。”

无 论 是 浓 度 国 际 热 片《82 年

生的金智英》和《婚姻故事》切中

了婚姻真实的痛点，还是纪录片

《人生的果实》、纪录片《亲爱的，

不要跨过那条江》以及纪录片《四

个春天》，表现平静生活的感人，

它们都是自然的、真诚的和有力

量的。相比，电影《只有芸知道》

男女主人公（不代表原型夫妇）的

爱 情 故 事 并 没 有 那 么“ 相 濡 以

沫”，也并没有那么“刻骨铭心”。

影片给我还是留有几点疑问：

1，隋东风和罗芸的感情真是美好

的典型吗？东风一头扎进去，一

劲 儿 地 全 力 爱 ，却 一 下 子 被 抽

空。罗芸对东风一开始就缺乏信

任和坦诚。由于自小病弱所以没

有安全感，这个理由还是不足以

支撑她在婚内隐瞒病情 15 年。如

果她只能陪东风走一段，更应该

全 身 心 相 对 ，让 对 方 知 晓 实 情 。

况且开餐馆是一个很累的生意，

想必两人不止一次地面对过罗芸

身体不适的突发情况，那么多次

罗芸都回避真实原因，在一定程

度上是对丈夫的不坦诚,虽然是不

得 已 和 出 于 善 意 。 2，罗 芸 去 世

后，东风在她家人口中才得知罗

芸病情真相，看到这里，我有一丝

感觉，这不是浪漫，反而觉得有一

种恐惧。至少片中给出的那些理

由没有说服我相信罗芸的爱含有

利他性。东风在妻子病逝后需要

独自消化那段爱的岁月很久，其

中的不完整和不敞亮，或许给他

会有莫名的伤痛吧。3，虽然赌博

定婚姻的荒唐行为或许带有在无

常生命面前的超然态度或者面对

死亡的赌博心理，但是还是比较

难 撑 起 罗 芸 对 东 风 有 深 爱 的 理

由。另外影片提供的一些点，例

如初次见面吹长笛、为车位打架、

送护手霜、给家里电话，来推进罗

芸决定嫁给东风的矛盾心理，我

觉得也有些不准确和不动人。可

能这样的处理，给这段婚姻和这

份 感 情 从 一 开 始 就 铺 垫 了 不 公

平、不尊重和不真实的基调。4，

极光许愿烧毁饭馆，这种负面能

量，让我觉得罗芸不是一个可爱

的 人 。 直 到 因 饭 店 起 火 毁 于 一

旦，他们也不得不放弃房子离开

时，她还是对东风隐瞒，而去选择

告诉招待员朋友在她死后转告东

风自己对极光许愿的忏悔。看到

了这里，我基本对罗芸这个人物

完全没有了认同感。她的不坦诚

在这里多少已转变成了过于看重

自我的拧巴。影片将她和门前顽

强存活的大树相比，或许只是一

种艺术表现手法吧，是否贴切，见

仁见智。

不管我有怎样的疑问，还是在

看完首映后推荐大家去看看这部

影 片 ，因 为 它 是 一 部 温 暖 之 作 。

观众或许会对中年丧偶的无常，

漂泊他乡的无奈和海外打拼的艰

辛产生共鸣。还有 Blue, 这条流浪

狗安乐死的那场，我掉了泪。

翻拍片在当今中国电影市场

上并不鲜见，仅今年就有《“大”人

物》、《小小的愿望》、《深夜食堂》

等多部影片陆续进入院线。但翻

拍是一把双刃剑，借力于前作的

内容创意，在带来人气关注、话题

资源和更为安全的资本回报的同

时，也承受着观众更为苛刻的对

比、审视和评价，因此翻拍片往往

难以摆脱“不如原作”的宿命。以

此为背景，岁末上映的《误杀》可

谓让人惊喜的“例外”，这部翻拍

自 印 度 电 影《误 杀 瞒 天 记》的 影

片，以口碑和票房双丰收成为了

市场的黑马，也为“旧瓶装新酒”

的翻拍提供了值得探讨的工艺样

板。

不同的文化与社会环境，产生

了不同的电影故事，对舶来的内

容创意进行再加工，成为符合中

国 观 众 观 影 习 惯 和 心 理 诉 求 的

“中国故事”，是翻拍最为关键的

本土化改编。例如《老手》在韩国

是年度票房冠军，犯罪悬疑也是

有着稳定市场和忠实拥趸的类型

题材，但翻拍的《“大”人物》在国

内市场反响平平，重要的原因就

在于，中国并没有韩国那样的“财

阀经济”和与之伴生的社会之恶，

制度性的差异导致翻拍后情节的

冲突烈度大打折扣。翻拍自日本

同名电影的《深夜食堂》，在并不

具备日本“居酒屋”文化的中国内

地，同样也难以获得观众的认可。

《误杀》的主线故事借用了原

作 ，讲 述 资 深 影 迷 李 维 杰（肖 央

饰）为了保护女儿，用电影里学来

的反侦察手法，和滥用权力的警

方高官拉韫（陈冲饰）斗智斗勇的

经历。影片把故事发生地设置在

华人众多的东南亚“赛国”小镇，

使这个“脱罪”的侦探犯罪故事既

有着完整的类型要素，又有着与

国内观众相近的文化心理背景。

李维杰与原作中的主人公维

杰不同，后者是一个常见于印度

社会的中产阶级“大”男人，忙于

看电影和做生意，少有回家。李

维杰被改塑为一心顾家、为生活

而奔波的小人物，他聪明善良，肯

为无辜者出谋脱困，也节俭克制，

舍不得为自己买一罐啤酒。妻子

阿玉（谭卓饰）则是中国传统的贤

妻良母角色。夫妻俩既抱怨着教

育费用的高昂，又无奈于成年孩

子的逆反和隔阂，他们和所有的

普通人一样，在女儿的名字中寄

托 着 对 生 活 的 希 望 —— 平 平 安

安 。 家 是 中 国 人 情 感 的 核 心 所

在，当权贵的侵害骤然降临，站在

妻小之前保护家庭的李维杰，自

然会获得观众的共情与认同。

改编中对中国式情感的强化，

同样也应用于对手拉韫身上。她

既是强势精干的警察局长，也是

丈夫面前恭顺的妻子，更是宠溺

无度、爱子如命的母亲，三位一体

的角色构成了影片中最为复杂和

丰满的形象，为拉韫的行为赋予

了充分的情感动机。陈冲用精湛

准确的表演诠释了这个人物，她

的权势、冷酷和精准的直觉，让李

维杰一次次身处险境，既可怕又

可恨；而身为母亲的丧子之痛，又

让人可怜同情。这场警匪“猫鼠

游戏”的对抗，实际成为了两个家

庭之间的对决，彼此来自不同的

阶 层 ，但 同 样 是 情 感 汇 集 的 载

体。正如学者张颐武所评价的，

影片的“力量就在于其完整的精

彩的故事里的那种人的生命不能

须臾离开的感情和欲望的要素的

呈现……是这部电影始终能够让

观众投入其间的地方”。

共情让原产于印度的《误杀》

从故事层面具有了中国气质，导

演柯汶利的镜头语言，更进一步

增强了类型电影的观影快感。他

在访谈中说，快速的剪辑节奏和

镜头调度是中国观众熟悉的《唐

人 街 探 案》风 格 。 这 在“ 赛 场 拳

击”和“仓库误杀”两个场景的交

叉剪辑中体现得最为突出，画面

切换的频率与情节的紧张程度配

合无间，一切又在倒地时戛然而

止。

柯汶利在《误杀》中，沿用了

他擅长的以光影刻画人物情感的

用镜形式。拉韫逼迫小女儿安安

的一场戏，俯拍镜头和一步步遮

掉光亮的阴影，形象地表达出了

孩子的无助和即将降临的厄运。

滂沱大雨中墓地掘尸的场景、高

速摄影拉长的银幕动作时间、慢

镜头中的雨滴极富质感、人物激

烈的内心活动，不是通过演员的

神态与动作来表达，而是在动与

静的对照中，有了一种令人窒息

的力量感。

《误杀》也是有着“迷影情节”

的电影，故事肯定了电影对于人

生的价值，对经典影片的致敬和

调 用 多 处 出 现 。 尤 其 值 得 称 道

的，是影片在开头和结尾以相同

的镜头，所形成的结构上的闭环

和意义上的开放。犯罪侦探片的

观众以男性人群为主，对于影迷

而言，观影本身所带来的“爽”感，

具有强大的吸引力。

《误杀》故事在改编中原创的

不只是叙事节奏和镜头语言，更

涉及影片的主题表达。如果说原

作塑造的是神话般的个人英雄，

他 以 一 己 之 力 战 胜 了 强 大 的 对

手 ，也 逃 脱 了 法 律 的 制 裁 ，那 么

《误杀》中的李维杰，则是“人化”

的父亲，他可以瞒过警察的调查，

但最终要低头于自己的良心和戒

律。这让主人公的身上，有了一

定程度中国传统价值中求“道”的

意义。

相较原作，《误杀》有着更为

突出的情怀和格局，李维杰和他

的对手拉韫，既是受害者也是加

害者的设计，跳出了邪不胜正的

叙事窠臼，而带有了某种人性写

实的况味。正如最后的采访中，

不知情的人面对镜头讲述着善恶

与好恶，而真正亲历事件的好友

阿叔（秦沛饰）却只是笑而无语。

虽然影片中触及的社会现实和人

性议题并未深入，但这份暧昧与

多义，让这部类型电影平添了艺

术气息。

从叙事掌控、情感表达、镜头

语言到主题呈现，《误杀》可以看

做是基于原作创意内容的全新创

作。影片本土化改编的成就，是

在更符合中国观众的文化心理和

观赏习惯的基础上，在“爽”的商

业范畴、“逻辑”的技术范畴和创

作者的风格表达表达之间实现了

良好的平衡。在创意资源日渐昂

贵的当下电影市场，翻拍片必将

越 来 越 多 出 现 在 银 幕 之 上 ，《误

杀》无疑具有长久的借鉴意义。


